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中国电影艺术研究中心
电影研究室专版

■文/王效萱

2019中国电影美学年会侧记

■文/赵 军

“血族式生存”
——如何在功夫动作电影之外看功夫动作电影

每一种艺术的发展都有着很多鲜活的

外部条件，这是通常沉迷在局内的人们不

容易关注清楚的。

功夫动作电影也是如此。尤其功夫动

作带有非常迷人的魅力，而且常常是在对

抗性的场合中推演其数一数二的套路，审

美与技巧都层出不穷，人们关注已经来不

及。

加上我们讨论的是电影，电影使得功

夫动作锦上添花、如虎添翼，电影明星再带

来更多的“流量”，吸足了观众的眼球，这时

如若请大家关注功夫动作之外的东西，也

许会花去九牛二虎之力而鲜有成效。

然而，中国的功夫作为中华文化的杰

出代表之一从来就不是孤立的。而且，中

国功夫也是在吸取着很多宇宙万事万物的

表象与意义而不断成长的。功夫动作电影

也是如此。

要使得功夫动作电影有源源不绝的生

命力，我们就要善于跳出功夫动作电影之

外，跳出功夫动作电影产生的因果链条之

外，在更大的时代环境下认知功夫动作电

影的时代启迪和未来的前景。

如此我们这里说的在功夫动作电影之

外就不仅仅是说功夫动作电影的直接因果

链条，而是说真的要在“之外”寻找与功夫

动作电影相关的事物。

古人曾经在山水之中看书法，曾经在

狂剑的影舞中诞生狂草。而武侠电影、功

夫电影一直就在家国情怀中塑造电影的本

相，这些都是我们熟知的，可以成为“在功

夫动作电影之外”的电影的启迪。

这里我讲一个可能研究较少的方面，

它们是中华文明家国情怀中的“血族式生

存”意识形态。

什么是“血族式生存”？这是我们中华

文明屹立于世界民族之林的一大文化特

色。我们知道，现在“家庭”是一个很重要

的伦理概念——

但是对于中国人来说，“家族”是一个

比家庭更备具价值意义的概念。西方文化

是看重家庭的，中华文化则尤其看重家族。

所谓“家族”就是以血缘纽带形成而带

出的一代代同祖先的族群。家族有大宗、

小宗，我们发现直至今天，广东很多乡镇依

旧保留着族长议事制度——

每逢族长们要正式举行议事会的时

候，这些族长们是要翻出长衫穿在身上，很

庄重地出席会议的。这就是家族文化的典

型缩影。

中华民族为什么是一个血族式生存的

民族，这个大学讲坛上的课题我们另外的

场合讨论。这里我只讲两个古今的故事。

一个是《古文观止》里的故事。其中有一段

“晋献文子成室”，原先的出处在中华古籍

《礼记》之中。

大意是晋献文子赵武就是有名的“赵

氏孤儿”，我的远祖，家里新落成了一所房

子，晋国大夫张老去祝贺说：“真是美轮美

奂啊，歌于斯，哭于斯，聚国族于斯！”

赵武即刻接上去说：“我啊，可以歌于

斯，哭于斯，聚国族于斯了。感恩从此安身

立命，能够带领族人去追随祖先血脉让家

族更加辉煌！”

人们都称赞赵武善于颂祷。近代著名

作家周作人（鲁迅先生的兄弟）在《自己的

文章》中就引用过“歌于斯，哭于斯”，说：

“中国是我的本国，是我歌于斯，哭于斯的

地方。”

这就是一个很感人的血族故事，赵武

把自己家盖新房的事情表达成了家族的大

事，而周作人先生则在倾诉对于祖国的感

情时引用了赵武的家族故事。

这不就是我们民族的血族式生存的精

神表述吗？这样的故事写出来是不是比泛

泛地说家国情怀更贴切更深刻也更生动

呢？

再讲一个三十年前我在佛山看到的一

件往事。那一年我去到一个很偏僻的村

落，看见了一座很大的祠堂。

我问祠堂门前坐着的一位老者关于这

座已经年深日久的祠堂的故事。老者缓缓

地讲给我听一段出自佛山近代的传奇：

清末的时候这里有过一场地震，全村

的房子都塌了。然后，全体村民集中在这

座旧祠堂的废墟前，一起焚香祷告，发誓一

定要重建宗祠。

他们选出了十八位精壮年小伙子，向全

村各家各户募集了盘缠，便乘坐一艘大船往

南洋出发去找寻建祠堂最合适的红木。

这支队伍在大海上遭遇了飓风和海

啸，遭遇了海盗和外国军舰，船被打翻了，

很多人葬身海底。剩下的人漂流到了新马

泰一带，有的寄居海岛，有的出家当了和

尚，有的落草为寇，最多的是上岸打苦工。

很多年后，他们病死的，累死的，横遭

劫难去世的，剩下五六个人。

而在大陆的佛山老家，他们的老人们

陆陆续续都去世了，有的配偶也故世或者

也改嫁了，而家中的孩子长大成人了。

流落南洋的人们没有忘记家乡，没有

忘记出发那一天发出的誓言。他们慢慢地

又互相找回到一起，形成了新的族群，和当

地的恶霸土匪进行了凶险的抗争。然后重

新集资，买回了红木，踏上回家乡的归途。

前后整整三十年，这群漂泊海外三十

年、劫后余生的男人们带着红木，也带着他

们新娶的妻子和小儿子们回到了佛山这片

“歌于斯、哭于斯”的故土。

这个佛山人的故事不是比希腊神话

“奥德赛”中那个在特洛伊战役打完之后返

回家乡的奥德修斯的故事更加感人吗？

在老祠堂的废墟前，全村人重新聚到

一起，再次焚香祷告，告慰祖先。后来，祠

堂终于重新建起，就是我现在看到的这座

祠堂。

我这段经历已经过去三十年了，那座

祠堂究竟在哪里已经不太记得。但是，我

三十年来都没有忘记那一天所经历的灵魂

的洗礼——

我们这个民族就是这样把族群的、家

族的事业和利益看得无比神圣和远大的，

把“血族”的精神意义看得无比凝重与崇高

的。

这就是中华民族。这是一种在这个世

界上几乎罕见的文化与文明，它使得我们

民族有着比别的民族更加坚不可摧的凝聚

力——

而以族群为生存的坚实寄托，又令我

们民族得以承受天大的灾害与劫难，繁衍

至今，成功至今，伟大至今。

血族文化与文明其实才是家国情怀的

意识形态基础。正因为我们的家国情怀当

中有着“血族式生存”的理念，中华民族才

会形成譬如敬畏祖先、恭谨有礼、集体主

义、勤俭持家、埋头苦干、持之以恒、互助互

爱、勤奋好学、舍己为人、不屈不挠、舍身成

仁等等高贵品质。

中国功夫动作电影的人和事、主题和

精神应该更多地考虑如何让我们的祖先文

明发扬重光。在世界文明的大地上，一个

民族一个国家能否永远立于不败之地，一

定会依赖一些传统底蕴的。

而一部弘扬文化与文明的电影，则要

以传播这些民族独有的或者独特的文化文

明为天然的使命。

血族式生存的文化在世界史今天重新

面临国际关系大洗牌、面临世纪新路向新

抉择，有其特殊的意义。

我们在一次次爱国的热潮当中都会发

现，除去一些政治口号外，洋溢在国人身上

的就是“国就是家、家也是国”的一种族群

的情怀——

外国人不容易理解中国人的爱国情

怀，以为是洗脑，是宣传，是把爱一个政党

偷换成爱国。

他们不知道，中国人自古至今从来把

一个国家看成是自己的家族，当作家族、族

群、血族看待而可以超越很多障碍的，中国

人的这个心结是整个民族与生俱来的，是

不需要预设的。

一个是表现最传统的功夫动作的电影

类型，一种是最古老的民族意识形态。它

们作为相关的精神文明价值应该通过创作

结合起来。

作为类型片，当然要将功夫动作的故

事情节编导好，人物刻画好，同时，我们要

讲好中国故事，就还要涉猎整个中华民族

的生活包括历史和文化特色而非仅只是武

术和动作本身。

人物的精神世界是在他的全部生活与

人生中体现出来的，正如所说人大于作品，

一个民族的全部相关精神面貌大于仅仅是

功夫和动作。

这就是我们为什么要追求在“之外”拍

好“之内”的电影的原因。

可以设想一下我们以一个家族的故事

为蓝本，去深刻地写中国人、佛山人、南方

人，去拍一部功夫动作电影，如此结合是否

会更有底蕴和深度？

正如《红楼梦》写大观园、《家·春·秋》

写一个家族，而《白鹿原》写白家、鹿家两个

家族一样，那一些在文学史上流芳千古的

中国作品都有这样一个特点，抓住家族的

历史——生存或者衰亡的历史。

真是写什么题材什么题材活，写什么

人物什么人物火。可以想见，电影也应该

这样。

（本文为在佛山功夫动作电影周论坛

上的演讲）

野鹅湖上水鸟起舞
——《南方车站的聚会》动物形象分析

随着贺岁档大幕的拉开，狂野生

猛的《南方车站的聚会》如约到来。

导演刁亦男沿袭了前作《白日焰火》

的个人化黑色电影叙事风格，场景则

从冰冷压抑的北国冬季换到了潮湿

阴郁的南方夏季；讲的同样是警察追

凶的“猫鼠游戏”，但讲故事的角度却

相反：从“猫”的警察视角转变为“鼠”

的逃犯视角。

廖凡再次饰演一名警察，延续了

《白日焰火》中警察之于“猫”的动物

特质：机警多疑善追踪。而作为黑色

电影永远的主角，胡歌饰演的周泽农

这一“冷血硬汉”却不再呈现逃犯之

于“鼠”的特质，桂纶镁饰演的刘爱爱

这一“蛇蝎美人”也不再与其“蛇鼠一

窝”，而是在野性的呼唤中，双双来到

城市与自然、人类与动物的交界之地

——野鹅湖上婆娑起舞。

水鸟起舞：

野性的呼唤和自我的救赎

拍完周泽农和刘爱爱在湖上的

戏后，刁亦男曾心血来潮地给胡歌发

了一首俄国诗人曼杰施塔姆的诗：

“什么也无需诉说，什么也不应该教

别人。这颗黑色的野兽的心，多么忧

郁，多么美好。什么都不想教别人，

根本就不会说话，在世界灰色的深渊

中遨游，像一只年轻的海豚。”

周 泽 农 就 是 这 只“ 黑 色 的 野

兽”。在犹如斗兽场的地下窝点被卷

入“狗咬狗”的内斗后，他被迫带部下

参加了“盗窃运动会”——盗贼们分

工明确的偷车像极了狼群配合娴熟

的狩猎。但内斗没有停止，被追杀的

他在慌不择路间触犯了“钢铁丛林”的

生存法则，甘愿被钉死在救赎的十字

架上，为家人做最后的牺牲。他左手

虎口的纹身是一只白鸽，这种具有强

烈“归巢性”的动物暗示了他对家的思

念；左手无名指的婚戒更印证了五年

来有名无实的婚姻成了他心底的遗

憾。至此，他从“狩猎”的“狼群”退出，

张开双臂，化作“归巢”的“白鸽”。

但各路人马已如秃鹫般盘旋在

上空，伺机扑杀将死的周泽农，分食他

最后的“营养价值”。于是，这场南方

“丛林”的“狩猎”开始了，这只“黑色的

野兽”就这样被卷入“灰色的深渊”。

刑警刘队在讲述野鹅湖环境的

时候说，“天气好的时候，那些‘陪泳

女’就都出来了。”这句话与其在分析

陪泳女的习惯，更像在描述“野鹅”的

习性。而刘爱爱，就是一只位于“食

物链”底端的“野鹅”，她被水岸的一

切“鸟兽”欺侮，但内心深处依然渴望

尊重，这也是她被其他“陪泳女”羞辱

后动怒的原因。

亡命天涯的周泽农让刘爱爱不

再是被侮辱与被损害的，而是被需

要与被肯定的。她感受到了尊严和

价值，表面上是帮助周泽农和妻子

杨淑俊，实际上是实现自我救赎，这

也是为何她在湖边见到周泽农赴约

时泛起一丝不易察觉的微笑，为何

片尾面对杨淑俊时，露出了真正的

笑容。

是周泽农，让她底色凄凉的生命

有了一丝亮色。她对周泽农说的最

多的是“大哥，借个火”，这“火”便是

她灰暗生命中的短暂光亮。当她揣

起周泽农的打火机，便完成了从“借

火者”到“持火者”的身份转变，即从

依靠男人为生的“陪泳女”蜕变成独

立生活的女性，也完成了信任和希望

的传递。

而与火相克的水，则是二人情感

的催化剂。湖中的她享受了短暂的

自由，依偎在船舷娇软的身躯尽情展

现着“水鸟”的曲线之美。这一刻，

“野鹅”与“白鸽”暂停了刀锋上的舞

蹈，在湖面婆娑起舞，水面飞起的白

鸟群则有一番“争渡，争渡，惊起一滩

鸥鹭”的意境。下船后，她问周为什

么不逃，周说还能往哪里逃，她的回

答是：一直往南。雁南飞，南方正是

候鸟的家。此时，她不再是黄泉的摆

渡人，而是灵魂的守望者。

当周泽农临死前拼命爬向湖边，

似乎这只“白鸽”唯有离开陆地，才能

获取漂浮在空中的安全感。而那只

拍向湖水的手，何尝不是在振臂高呼

已得到救赎的自由？至于刘爱爱的内

心向往，则藏在她手提包的挂饰中，那

是一只在海面上展翅的海鸥——海天

蓝白相间的颜色正是周泽农裹身的阿

根廷球衣配色，代表着自由和浪漫，也

正好对应了刁亦男赋予他的动物形

象：“像一只年轻的海豚”。

裸猿牢笼：

城中村与动物园

本片的故事素材来源于两则社

会新闻：一是某悬赏犯想把赏金留给

家人，二是某越狱匪徒与动物园的大

象同吃同住了半个月。前者在电影

中被改编成周泽农的经历，后者则化

作刑警刘队携众人在动物园搜捕的

场景。

随着手电筒扫过的光束，我们看

到光影明灭的动物园中猫头鹰、大

象、孔雀和老虎等动物深夜被人类惊

扰时从发怒到恐惧再回归闲适的特

写表情，这与城中村居民半夜被枪战

吵醒后的人物群像何其相似，甚至比

那些麻木已久的面孔更值得玩味。

与之相对的是，城中村居民“蜗居在

狭小的住宅里，使我想起的不是丛林

生活，而是囚禁人的动物园。”警察、

逃犯、盗贼、陪泳女、暴发户、地头蛇

……当各色人等纷纷聚首野鹅塘，这

块无人管辖的城中村就此异变为野

蛮生长的动物园，人性和动物性的界

限就此模糊。

于是，一众动物成了“动物世界”

的看客，人类却成了猎手和猎物，武

汉这座拥有 130 座摩天大楼的超级

都市更化作巨大的“钢铁丛林”，丛林

中失控的野性将只剩下求生意志的

人性异变为动物性——周泽农的马

仔常朝在同伴杨志烈被出卖身亡后，

宁愿在动物园与大象“隐居”也不愿

再回归城市，不敢再相信别人，活生

生把自己逼成了野兽。自然的野性

就此回归，人性与动物性在此交融。

而随着追捕、跟踪、背叛和举报，

片中所有人的命运都处在一个“螳螂

捕蝉黄雀在后”的食物链中。这种人

与人之间食物链般的“狩猎”关系，已

不再像人文主义者皮科所说“人是动

物之间的媒介；……是自然的解释

者”，这一次，大自然的动物性充当了

人与人产生关系的媒介，给了电影角

色更加合理的解释。

人类由此不再高高在上，动物学

家和人类行为学家德斯蒙德·莫利斯

就曾这样描述人类：“我们面前就出

现了这种直立行走、猎杀动物、武器

精良、守卫领地、幼态持续、大脑发

达、赤身露体的裸猿，……他常常体

会到：尽管他在改造环境中取得巨大

无比的成就，可是他骨子里仍然是一

只地地道道的裸猿。”

当然，我们不必就此对人性悲

观，毕竟我们还拥有道德和法律。尼

采曾说：“我们身上的猛兽要被哄骗

才行，道德就是为了使我们不被这猛

兽撕碎而说的应急的谎言。没有存

在与道德假设中的谬误，人类就仍然

是动物。但是人类因此而将自己视

为更高级的动物，并给自己强加了更

加严厉的法律。”根据尼采的阐释，道

德就是人类为了合理安放自己的动

物性而建造的“动物园”，但道德又是

脆弱的甚至是自欺欺人的，无法阻止

人性异变成动物性，于是法律的必要

性就得以彰显，成了“动物园”坚固的

“牢笼”。

当代社会的人类就这样成了“动

物园”中的“困兽”，唯一的出路似乎

只有正视自身的动物性，重回自然母

亲的怀抱——这并不意味着人类的

返祖，只是诚如德斯蒙德·莫利斯所

言：“你是旷世无双、无与伦比的物种

里的一员。请理解你的动物本性并

予以接受。”

（作者为CCTV6《中国电影报道》主编）

由中国电影艺术研究中心（中国

电影资料馆）主办、中心电影文化研

究室与暨南大学艺术学院/珠江电影

学院共同承办的“2019中国电影美学

年会”日前在广州举行。本次年会主

题为“新技术、新媒介、新美学”，来自

全国各地的 20 多位专家学者围绕

“中国电影美学形态的时代变迁与空

间分布”、“新技术对电影美学的影

响”、“对中国电影审美趣味的判断”

等议题展开深入探讨。

电影美学在当下是一个被创作

者和评论者频繁提到的词语，但从学

术史的角度看来，美学已不再占据中

心宝座。自20世纪80年代中国美学

热落潮后，中国电影美学的理论探讨

也已远去。左衡（中国电影艺术研究

中心）用“废墟上的合唱”来比喻当代

美学的存在——它不再具备现代学

术的科学权威性。然而，既然大家仍

不停的使用这个词语来表征创作水

准、艺术风格、欣赏取向甚至工业标

准等等一系列与电影有关的现象，既

然中国电影当下的面相和未来的可

能都如此与众不同，那么，“中国电影

美学”就仍然可以是一次勇敢而迷人

的话语冒险，加入冒险的人们审视四

面八方的思想质料，发出更加审慎也

更加大胆的声音，与同道中人相互唱

和也相互砥砺，去成就电影的大美。

金丹元（上海大学）认为，“电影

美学”自一开始起就存在着理解上的

误区，电影产业化、数字化技术的运

用等，推动了当前的“泛美学化”，这

既使美学走向世俗，也助推了电影的

工业化；但要真正使电影提升美学品

位，还应给电影注入更多的哲理情趣

和意味性，生成新的电影美学。在陈

犀禾（上海大学）看来，中国电影历史

上出现过上海美学、北京美学和香港

美学。上海美学的主要特征是人文

现代性，代表作有《一江春水向东

流》、《小城之春》等；北京美学的主要

特征是革命现代性，以新中国初期的

红色电影和新时期以来的主旋律电

影为代表；香港美学的主要特征是感

官和视听的现代性，如香港的功夫

片、动作片都把“吸引力电影”和“奇

观美学”发挥到极致。近年来的主流

大片如《红海行动》和《中国机长》等

则可以看作是北京美学和香港美学

的成功融合。张卫（中国电影评论

学会）发现，中国电影的共同体美学

正日益显现，原来观影审美过程中

二元对立的观念、在互动过程中取

得了平衡和共存，如：非现实的幻想

欲望与现实的真实体验共存、表现

民族集体爱国主义与个体情怀的电

影共同受追捧、既有传统包装又有

现代个性的电影都被观众喜欢。索

亚斌（中国传媒大学）认为，本世纪

以来中国电影商业美学的基本形态

经历了追逐奇观刺激、追求情感宣

泄、激发情怀共鸣等几个发展阶段。

中国电影产业逐渐完成了重新筑基，

主流大片的日渐成熟标志着电影商

业美学正进入新阶段。黄海坤（《看

电影》主编）指出，日渐弱智化的好莱

坞电影正在失去创作活力，世界电影

美学再一次走到十字路口。一个国

家电影的泥土性正成为世界电影美

学的新方向，这是创新，也是回归。

当中国电影完成工业布局之后，美学

的蓬勃期也将随后到来，中国电影有

可能在新一轮世界电影美学浪潮中

起到引领作用。

李建强（上海交通大学）提出，新

语境下对电影本体的重新认知需要

同时强调和重视四种定律：一是意识

形态规律为导向，二是艺术规律为基

础，三是市场规律为保障，四是技术

规律为支撑，相辅相成、互为关联。

从某种意义上可以说，未来中国电影

的发展就取决于以上四条定律的合

成和匹配程度。熊培云（南开大学）

对未来中国电影给出了两点建议：

一、在理性与感性思维之间同步探

索，尤其是对人的存在之困要有更广

泛和深层次思考；二、新技术的价值

在于讲好故事，也要警惕技术的滥用

对故事的侵蚀与驱逐。赵斌（北京电

影学院）利用电影符号学修辞理论考

察中国当代电影，认为第二符号学理

论对于理解中国电影美学和风格风

貌具有重要的认识论意义。

李天铎（台湾昆山科技大学）探

讨了科技与符号美学的融合与意涵，

认为需要理性审视当今科技进步对

电影创作的影响，因为艺术想象力和

影像叙事依旧是多媒体时代电影美

学的根基。孙承健（中国艺术研究

院）注意到，将运动捕捉与实时渲染

相结合、通过实时计算机图形进行电

影拍摄的虚拟制作，将对未来的电影

工业、电影叙事，以及电影的美学形

态形成重要影响。徐枫（中央戏剧学

院）分析了李安当下对新电影技术的

使用，认为其并非为制造奇观，而是

探索新技术与现实之间的关系，在全

新感知基础上生成意义。在王霞（中

国电影艺术研究中心）看来，当下数

字环境对于电影文本内部的介入与

干预，与以往任何时期不同，而新技

术让电影美学再次聚焦媒介性。罗

丹（暨南大学）从电影声音角度观照

数字媒体时代，认为杜比数字全景声

开启电影的三维声时代，如何创造更

为“真实”的听觉声境将是未来需要

研究与实践的课题。

在美学个案方面，胡建礼（《影视

风向标》主编）回顾了近年来的青春

片，认为中国观众对国产青春片的审

美风向逐渐从浪漫怀旧转向现实主

义。林文淇（台湾中央大学）分析了

《台风》（1962年台湾中央电影公司出

品，导演潘垒），指认其高超的文学

性，进而提醒关注影史忽视的杰出影

人。廖金凤（台湾艺术大学）介绍了

英美网剧采用的“执行制片人制”，这

在既有的电视剧与电影之间探索出

崭新风貌的影视戏剧创作趋势。

粤港澳大湾区是此次年会针对

电影发展实践设定的研究对象。孔

令顺（广州大学）将大湾区视作一个

文化共同体，在一体化进程中，文化

建设和认同分外重要与迫切，电影更

担负着神圣文化责任。黄望莉（上海

大学）谈到香港与内地历史上的“跨

区域”合作，继而，大湾区开发是在

“全球化”的时代语境下“再疆域化”

的具体体现。陶冶（广州大学）认为

“南方电影”的概念具备“美学的”与

“历史的”意义，再结合“实践的”，可

构建其观念系统。这与蒋励（暨南大

学）提出的“新岭南电影”之创作空

间、美学生长和类型策略，正好相互

呼应。劳业辛（广州美术学院）指出，

大湾区电影要在电影内容与制作上追

求高品质，工业化是必由之路。刘海

玲（广东外语外贸大学）从生态理论这

一新视角对粤港澳大湾区电影生态系

统推导出科学的对策。彭静宜（中国

电影艺术研究中心）认为澳门电影工

业革新所形成的共同体美学，不仅是

影像文本的美学，更是基于政治、经

济、技术、文化多维角度的美学，将成

为中国电影版图上的新范式。

此外年会选出了“2019中国电影

美学年会10部推荐影片”，将于年末

公布。


